

MELI, una chiquita castellana que pasó estos meses conmigo en Galicia, me dice:
«Fíjese señora, he observado una cosa muy extraña: Para todas las gentes de allí (y se refería a nuestro valle), Madrid es un sitio remoto. Creen que el extranjero, Suiza, Alemania e Inglaterra, está más cerca que Madrid. Y de cuantas personas he conocido, sólo una habla estado en la capital.»

O ESPELLO NA MAN
VIAJE A MADRID

Por VICTORIA ARMESTO

«Si, Meli, tienes razón, pero es que Madrid está muy lejos para nosotros, el camino es difícil, el paso de estas montañas tremendo... no me extraña que les parezca más fácil ir a Suiza...» El viaje en automóvil de Galicia a Madrid cada día es más duro. Conforme aumenta el tráfico aumentan las dificultades. Las pocas ganas que uno tiene de salir de su valle, unido a los peligros adelantamientos y al paso de los puertos, contribuye al cansancio y a un cierto crispamiento de nervios. Yo ya he observado que todos los matrimonios que hacen viajes largos en automóvil suelen llegar a su destino peleados. Para mí es como un asombro la gentileza y la amabilidad que suele ser norma de los camioneros. Alguna vez se encuentra uno a un conductor de camión molesto pero, por lo general, son considerados con el automovilista al que abren paso con su luz verde y al que protegen.

En Villafranca, que acuerdo de los peregrinos y de los irmandiños, que se pasaron medio año sitiando la ciudad.

Por primera vez he pasado por el túnel de Villafranca. La vieja ciudad queda ahora a un lado, ya no hay que pasar por la plaza y por aquel recoveco tan difícil. El túnel simplifica el viaje del automovilista; yo me pregunto si los de Villafranca no se resentían nuevamente al quedarse marginados. Villafranca es una ciudad muy abandonada. Yo pasé allí un día el año pasado, quería visitar la casa donde nació el padre Sarmiento y otras cosas. La belleza de las antiguas calles me dejaron boquiabierto, y también hablé con varios tenderos que se me quejaron mucho y con amargura. Poco a poco, Ponferrada se va llevando todos los servicios administrativos y a los de Villafranca no les queda nada ¡Esa nefanda manía de centralizar y centralizar!

Ahora me imagino que sentirán que se les haya ido la carretera porque, aunque sea poco, siempre deja algún dinero. En verdad que la situación de muchos pue-

blos es triste y si su descontento no se conoce es porque no tienen medios o cauces para expresarlo. Villafranca merecía mayores atenciones porque es un pueblo encantador donde los peregrinos jacobeos, imposibilitados para llegar a Compostela ganaban el Jubileo.

Yo soy constante en mis ideas y en el viaje de Coruña a Madrid siempre pienso en las mismas cosas.

En San Miguel de las Dueñas, me acuerdo de don Santiago Fernández, abad de la Colegiata de La Coruña, que es natural de este bonito pueblo.

En Ventas de Albares, me acuerdo de don Antolín López Peláez, ilustrado obispo, biógrafo de Sarmiento, que allí tenía una finca muy bonita donde pasaba grandes temporadas.

En Villalbar siempre me da una pequeña punzada el corazón y me imagino a los comuneros en el fango y a la caballería imperial persiguiéndoles con sus espadas y al fraile terrible pidiendo que les mataran sin piedad...

En Tordesillas siempre me acuerdo de la pobre doña Juana «La Loca» y, al pasar el Duero, pienso en Oporto y en un papagayo que vi una vez en los pintorescos barrios bajos de esta maravillosa ciudad. Y a su vez el papagayo me hace pensar en Rafael Diez que ha escrito una historia muy «charming» sobre un papagayo.

ASÍ es la vida
escribe MARCELA

EL «INDISPENSABLE» TELEFONO
CUATRO CABINAS INUTILES EN UNA ZONA MUY LIMITADA

CUANDO hace unos años se instalaron las cabinas telefónicas en Madrid, los madrileños y los que por entonces campeábamos por la «corte» pensamos que dábamos un paso más en el prometedor camino del progreso.

En las cabinas más céntricas se hacía cola. Había que estrenar el nuevo sistema. Parecía que nadie se acordaba ya de los aparatos instalados en cualquier establecimiento público.

Al poco tiempo algunos parecieron olvidarse de ciertas disciplinas. Las cabinas telefónicas aparecieron descuidadas y el suelo de las cabinas era el vertedero del gamberrismo.

Cuando pasó el furor por la novedad de estas instalaciones, desaparecieron las colas y muchas veces el buen funcionamiento de los aparatos. Hoy parece que estos teléfonos públicos sólo se utilizan en casos de ex-

tema urgencia. Porque aunque el español sea hombre «de paseos», sus «via-cruces» frívolos tienen demasiadas estaciones con buen vino y buen teléfono.

El doce de agosto del pasado año se instalaron en La Coruña las primeras cabinas de teléfonos. La gran Compañía Telefónica siempre al servicio de los intereses públicos.

En las zonas periféricas de La Coruña hay una nutrida red de cabinas. Cualquier imprevisto puede quedar resuelto a la hora más intempestiva de la noche.

Naturalmente hay que contar con dos cosas: la primera que uno posea fichas y la segunda... que el teléfono en cuestión esté en condiciones.

No siempre los establecimientos en los que se pueden adquirir fichas —por indicación de la misma compañía— están abiertos. El sistema de pesetas sustituyendo a las fichas, es una solución a la primera dificultad. Claro que todo esto cuesta dinero, pero si el teléfono se ha hecho indispensable hay que proporcionar al sujeto que haya de utilizarlo las máximas garantías de que el aparato va a resolverle una cuestión.

El que los teléfonos estén en buenas condiciones permanentemente es tarea de la propia Compañía. Cada

cierto tiempo se revisan los aparatos de las cabinas públicas.

¿Cada cuánto tiempo? Lo cierto es que el pasado viernes, a las cinco en punto de la tarde, una misma probó suerte en cuatro cabinas telefónicas.

Y ninguna de las cuatro tenía su aparato en condiciones. O fichas atrancadas, o ausencia de la señal previa para marcar.

La situación de cada una de estas cuatro cabinas era la siguiente: ante el Castillo de San Antón, en Puerta de Aires, en la avenida de Navarra y al final de la calle de la Torre.

Imaginamos que hoy estas cuatro cabinas habrán vuelto a la normalidad. Desde luego, por mi parte, jamás he encontrado la cabina maravillosa en el primer intento. ¿Fatalidad? Puede ser, pero no tanta.

CENTRO DE INICIATIVAS Y TURISMO
Ni señales de vida

HACE unas fechas hablábamos del turismo coruñés. En la misma información, de la que don Antonio Amado nos había proporcionado interesantes datos, sugerencias y puntos de vista, mencionábamos la necesidad de crear un Centro de Iniciativas y Turismo coruñés que coordinara y promocionase, sería y oficialmente, todos los atractivos de nuestra provincia.

Como réplica a esa información, el señor Freire-Calveo manifiesta que en La Coruña «no cabe ya crear un Centro de Iniciativas y Turismo por cuanto ya existe uno».

El señor Freire-Calveo se refiere a la Peña Mariñana - Centro de Iniciativas y Turismo de La Coruña.

Esta Peña ha tenido que darse de baja. Por falta de suficiente apoyo ciudadano, según manifiesta el señor Freire. La dimisión de su Junta Directiva y la entrega en la Delegación del Ministerio de Información y Turismo de los libros de actas y archivo confirma esta baja.

Continúa el señor Freire Calveo que nadie quiso hacerse cargo de la reorganización del Centro. Al señor Freire no le falta entusiasmo, según se desprende de su escrito y por palabras del señor Amado. Pero su personal interés no es suficiente para que el Centro de Iniciativas y Turismo de La Coruña sea una realidad.

El reorganizador ha de ser la propia Delegación del Ministerio de Información y Turismo. Cuento o no con el apoyo ciudadano, que no ha de faltar si pensamos un poco en el coruñesismo de los ciudadanos.

El delegado cesante, señor Santín, tenía un gran interés en que el C. I. T. de La Coruña se pudiese en marcha y en efectividad.

Ahora es el señor Fernández Madrid, nuevo delegado del Ministerio quien tendrá que hacerse cargo de la creación o reorganización del Centro o de la Peña Mariñana, según esta última contase o no con proyectos y sugerencias de tal categoría como para que la promoción turística de La Coruña vaya sobre ruedas.

HOY, AL MEDIODIA

UNA jovencísima coruñesa actuará hoy al mediodía en Televisión Española. Suponemos que en un programa de lanzamiento artístico que es al mismo tiempo el espacio dedicado a caridades en la pequeña pantalla.

Marinita Castaño es la artista que ya hizo anteriores pinitos en televisión y algunas funciones públicas.

Es facilísimo imaginar la ilusión de la joven. Esa pequeña dosis de vanidad que sostiene a los artistas noveles para no caer en un fatal nerviosismo estará mantenida si sabe que tal vecina, una compañera o cualquiera de sus amistades está aplaudiéndola ante la pantalla.

Con una guitarra parece que Marina Castro hace lo que quiere. Buena cantera de artistas ha sido La Coruña como para dudar, antes de comprobar, la calidad de la chica.

LA BARRACA RESTAURANTE UNICO EN SU ESTILO LA AUTENTICA PAELLA VALENCIANA Travesía de Moraña, 11 Teléfonos 230124 - 228823

A nosa Galicia

Por ANGEL PADIN

\* EL VINO DEL RIBEIRO

BEBA vino de la tierra o algo parecido es la frase que he leído en algunos establecimientos dedicados a vender vino del ribeiro embotellado. E incluso algunas figurillas en las que un orondo émulo de Baco dice que él también bebe vino del ribeiro. Posteriormente y en varias ocasiones he visto como ese vino, de una determinada marca que creo pertenece a una cooperativa, se vendía en cantidades industriales por diversos lugares de nuestra provincia. No quiero hacer propaganda, pero picado por la curiosidad lo he probado y me parece un vino excelente, excelentísimo. Y quiero decir algo al respecto.

Desde hace muchos, muchos años —fíjense cuántos que se remontan a épocas de la dominación romana de España— el vino del ribeiro ha estado ahí, en esa fértil, bella y rica comarca orensana. Desde hace muchos años —menos que los que señalaba antes— se ha intentado que el ribeiro fuese un auténtico vino de la tierra, es decir, gallego, para deleite de propios y extraños y al propio tiempo para que sus cultivadores pudiesen comercializarlo adecuadamente. Y he aquí que ahora hemos dado en el quid de la cuestión. (Al menos, eso me parece a mí). He oído elogios de este vino del que hablo (del ribeiro de barril los he oído de todos los colores y sabores) y por parte de personas no gallegas. ¿A qué hemos estado esperando tanto tiempo? ¿Por qué? ¿Cuál ha sido el fallo? Pienso lo rentable que sería para nuestra arcaica agricultura comercializar otros productos que están ahí, también, desde

que Roma envió a sus legiones a conquistarnos. ¿Nos ha faltado a los gallegos espíritu de empresa o es que no nos va organizarnos en equipo para levantar nuestro decaído campo? Las preguntas tienen intención, por supuesto, y quieren ser, pretendiendo ser, una llamada de atención para que todo lo nuestro que hoy se ve arrumbado, decaído, depreciado e incluso despreciado pueda llegar a ser puesto a la vista de todos, levantado, apreciado y bien visto. Esa es, nada más, la intención de quien escribe.

\* VIVIENDAS PARA SANTIAGO

SANTIAGO, como ciudad monumental, tiene planteados una serie de problemas que todos quisiéramos ver solucionados rápidamente. No es raro el santiagués que comenta: «Es que no nos dan la importancia que en realidad tenemos. Es que Santiago debería ser mirado hasta en sus más mínimos detalles. Es que...» De acuerdo. Compostela es hoy, y debe continuar siéndolo, preocupación constante de todos los gallegos. También lo es de ese famoso Patronato que vela por sus intereses y que cada año consigue nuevas mejoras para la ciudad.

Pero yo quisiera también que Santiago resolviera algún otro problema que no es de monumentalidad sino de humanidad. Y me refiero al problema de la escasez de viviendas de tipo social. Santiago tiene barrios muy pobres, tiene casas en esos barrios que son inhabitables y necesita —y las estadísticas son semificticias— sobre unas tres mil viviendas, más o menos, para resolver el alojamiento decente de muchos santiagués. ¿Principal obstáculo? El poderoso caballero que se hace realidad en billetes verdes, caoba o grises. El color es lo de menos. Lo demás, lo importante, son esas viviendas que la capital universitaria gallega necesita. Me dicen que en algunos alojamientos para peregrinos durante el Año Santo se gastaron muy respetables sumas. ¿No le hubiera gustado más al Apóstol que ese dinero fuese invertido en viviendas económicas para los necesitados? Creo que sí.

\* HOMENAJE A D. FERNANDO

ME escribe un santiagués para decirme que le parece muy bien el homenaje al Cardenal Quiroga Palacios por el feliz resultado de la venta del sanatorio de Conjo a la Diputación provincial de La Coruña. Don Fernando ha visto en seguida que en este antiguo y soberbio edificio, amén de sus amplios terrenos anejos, se pueden constituir instituciones que, como la que apuntábamos el otro día de colegio regional para subnormales, pueden constituir un bien de inestimable valor para Galicia.

Recojo la sugerencia y me uno a ella. Conjo creo que ya no cumple —me refiero al aspecto formal, dados los adelantos de la Medicina en la especialidad psiquiátrica —el fin que sus fundadores pensaron, entre otras cosas porque aquellos tiempos han dado paso a otros nuevos en que se hace preciso reestructurar par-

tes fundamentalísimas de la Medicina. Y a nuevos tiempos nuevas tareas y nuevas aplicaciones.

SECRETARIA DE DIRECCION o AUXILIAR ADMINISTRATIVO SE NECESITA. Edad máxima 35 años. Ofertas por escrito al Sr. Gerente - Apartado, 404 - LA CORUNA

APRENDA INGLÉS CON La Voz de Galicia

IDIOMAS CAMPO 1.ª Medalla Oro Bruselas 1960 Central: Mánadas Núñez, 31. Zaragoza ENGLISH THROUGH NEWSPAPERS Método y sistema patentados. Prohibida la reproducción. Las grabaciones de este curso en discos están a disposición del lector en: DISCORAMA - CAMPO Avda. José Antonio, 62. MADRID 13 EXAMEN N.º 4 Lecciones 14 a 17

NORMAS GENERALES

El curso de Inglés consta de 120 lecciones de estudio, 30 exámenes y 30 respuestas a los exámenes.

Las lecciones de estudio incluyen VOCABULARIO, GRAMÁTICA, LECTURA, CONVERSACION, COMPOSICION Y FONÉTICA.

Las lecturas de vocabularios y demás ejercicios deberán realizarse SIEMPRE EN VOZ ALTA, con el fin de habituarse en la vocalización y fonética y eludir el temor a emplear el nuevo idioma.

Es muy conveniente, desde la iniciación del curso, lograr una perfecta pronunciación, repitiendo todas las palabras hasta conseguirla.

Es aconsejable que se copien una o varias veces, con el fin de dominar las dificultades de la ortografía inglesa.



RECUPERE SU OIDO Philips

CON EL REVOLUCIONARIO Y MINIMO APARATO PARA DETRAS DE LA OREJA

Máxima potencia y mínimo tamaño. Sin cordón ni receptor. Control de volumen automático. Cinco colores a elección según el cabello. Garantía de Philips Holandesa.

general optica Real, 47 La Coruña

A VENDEDORES MOLDURAS MADERA

Ofrecemos representación nueva máquina para fabricar marcos. Escribir al número 5.283 Apartado 1.264 — BILBAO